

令和6年度1学期終業式 校長講話

皆さんおはようございます。校長の高橋です。今年度も1学期の終業式は、暑さのため、残念なことに放送になってしまいました。皆さんの顔を見て話ができないのが残念です。さて、今年度は、新型コロナウイルス感染症の規制がなくなり、体育祭、遠足、部活動の公式戦等無事に実施できました。5月9日の台中市立台中家事商業高級中等学校の訪問と交流会も実りの多いものとなりました。9月には、ニュージーランドからのホームステイを受け入れ、学校体験を実施します。皆さんの協力をお願いします。その他、令和6年度都立高校生等の海外派遣研修における「ダイバーシティコース」に指定を受けましたので、4名の生徒と1名の教員が東京都代表としてエジプトに派遣されることになりました。次世代リーダー育成道場にも選ばれ1年間カナダに留学します。また、「英語でジョブチャレンジ」には9名の生徒が選出され、企業の英語研修を受講します。さらに、TGGの宿泊体験プログラムにも約30名の生徒が参加します。変化に富んだ国際化が進む社会において活躍することができるグローバルなリーダーとして、日本と世界の懸け橋となっていきたいと願っています。

それでは、令和5年度の1学期終業式にあたって、お話をします。1学期の始業式では、変化の激しい現代をブーカ時代と呼ぶこと、さらに千葉敦子（ちば あつこ）さんが日本の高校生に向けた“ The Sky Is the Limit ” 「限界は天高くに」というメッセージについてお話ししました。

さて、7月3日に新紙幣が発行されて話題になりましたが、その1万円札の肖像画には誰が印刷されているのでしょうか。隣の人と相談してみてください。そうです、渋沢栄一氏です。皆さんは渋沢氏がどんな人物か知っていますか。隣の人と相談してみてください。2021年のNHK大河ドラマ「晴天を衝け」の主人公を吉沢亮さんが演じたので、知っている人もい

るかもしれません。渋沢栄一は1840年3月16日、現在の埼玉県深谷市血洗島の農家に生まれました。家業の畑作、藍玉の製造・販売、養蚕を手伝う一方、幼い頃から父に学問の手解きを受け、「論語」などを学びます。

「尊王攘夷」思想の影響を受けた栄一や従兄たちは、高崎城乗っ取りの計画を立てましたが中止し、京都へ向かいます。その後、郷里を離れた栄一は一橋慶喜（よしのぶ）に仕えることになり、一橋家の家政の改善などに実力を発揮し、次第に認められていきます。栄一は27歳の時、15代将軍となった徳川慶喜の実弟・後の水戸藩主、徳川昭武（あきたけ）に随行しパリの万国博覧会を見学するほか欧州諸国の実情を見聞し、先進諸国の社会の内情に広く通ずることになります。明治維新後、欧州から帰国した栄一は、「商法会所」を静岡に設立、その後明治政府に招かれ大蔵省の一員として新しい国づくりに深く関わります。1873（明治6）年に大蔵省を辞した後、栄一は一民間経済人として活動することとなり、「第一国立銀行」の総監役（後に頭取）となり、その後は、第一国立銀行を拠点に、株式会社組織による企業の創設・育成に力を入れ、生涯に約500もの企業の創設に関わったといわれています。栄一は、約600の教育機関・社会公共事業の支援並びに民間外交に尽力し、多くの人々に惜しまれながら1931（昭和6）年11月11日、91歳の生涯を閉じました。渋沢氏は、「士魂商才」を唱え、「武士道の精神と商売の才覚を併せ持つ」という考えを広め、近代日本の経済の礎を築いた「日本の資本主義の父」と称される偉大な人物となり、経済の世界に「論語」の思想を持ち込みました。「論語と算盤」という著書が有名です。そんな渋沢氏の数多くの名言や戒めの中から、一つ皆さんに紹介します。「一人ひとりに天の使命があり、その天命を楽しんで生きることが処世上の第一要件である」この言葉は、私たちがそれぞれ自分に与えられた役割を見つけ、それを全うする喜びを感じることの重要性を教えてください。それぞれの人生には、独自の価値と目的があること、自

分が生きる意義を見つけたり、感じたりすることができたらこれに勝る喜びはないと思わせてくれる言葉です。1万円札の新紙幣を見たら思い出してください。

3年生はいよいよ、部活動や学校行事は最終段階を迎え、希望進路の実現に向けて準備が本格化します。「夏は受験の天王山」と言われますので、頑張ってください。2年生の皆さんは、学校行事や部活動の中心として期待していますので、できることから少しずつ頑張ってください。1年生は初めての夏休みですので、健康面に気を付けて夏休みを思う存分に楽しんで過ごしてください。新型コロナ感染症の感染がはやり出していますので、夏休み期間中、健康に留意し、部活動中に熱中症にならないよう、ヘルメットを着用し交通事故に気を付けて、水の事故にも十分注意し、SNSのルールを守り、飲酒・薬物乱用・闇バイト等から自分の身を守り、楽しい充実した夏休みを過ごし、8月27日には全員元気な顔で会えるのを心から願っています。私からの話は以上です。